
**********************************************************************************************************
* 

CONSEJO DE LA SOCIEDAD CIVIL DE SAN ANTONIO     SESION ORDINARIA  Nº01/2019     Pagina 1          

  

           REPUBLICA  DE  CHILE 
I. MUNICIPALIDAD DE SAN ANTONIO 
         SECRETARIA MUNICIPAL 

 

CONSEJO DE LA SOCIEDAD CIVIL DE SAN ANTONIO 
Martes 29 de Enero 2019; 18:00 Hrs. 

Salón de Concejo Municipal “Mario Rubio Rubio”. 
Edificio  Consistorial 

 
 

En San Antonio, a Martes 29 de Enero del dos mil diecinueve, y siendo las 18:00 horas, 
se realiza en el Salón Plenario del Edificio Consistorial del Municipio, “Mario Rubio 
Rubio”, ubicado en Avenida Ramón Barros Luco Nº 1881 Barrancas, San Antonio, la 
Sesión Ordinaria Nº 01 del Consejo de la Sociedad Civil de San Antonio, presidida por el 
el  Alcalde, Presidente Omar Vera y Por el Vicepresidente Marcelino Ilaja Callasaya, 
Actúa como Ministro de Fe, Srta. Carolina Pavez Cornejo. 
 

I. APROBACIÓN ACTA ANTERIOR 
 Acta S.O. N°11/27/2018  
 
 

II. TABLA:  
 

1. Presentación del Programa Fortalecimiento de Capacidades en Gestión   
Emergencia para Establecimientos Educacionales de la Comuna de San Antonio. 
Expone Directora de Gestión Social, doña Claudia Roblero y Encargado de 
Protección Civil, dn Juan Carlos Ortiz y Jaime Poblete de KLS Chile Pacifico.  

 

III.- VARIOS      
SRES. CONSEJEROS PRESENTES:  

 Vicepresidente, Marcelino Ilaja Callasaya. 
 Consejero, Patricio Hernández Reyes. 
 Consejero, Esteban Contreras Toro 
 Consejero, Cesar Contreras Toro 
 Consejera, Antonio Donoso Guzmán 
 Consejera, Nury Malgue Gavilan 
 Consejero, Carlos Contreras Andia 
 Consejera, Sonia Huencho Vera.   
 
 
Excusas: 
 Consejera, Leonora Galaz Ortiz. 
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                                             DESARROLLO DE LA TABLA 
 
Sr. Presidente, Alcalde Omar Vera Castro: Muy buenas tardes Sres. Consejeros, un 
agrado saludarles no obstante entender y compartir con ustedes seguramente el 
sentimiento de pesar que implica la partida de quien fuera también integrante de este 
Consejo de la Sociedad Civil dn Ricardo Álvarez, quien falleciera la semana recién 
pasada, gracias a una comunicación de dn Marcelino nos pudimos enterar de la 
situación, así que, de esa perspectiva si así ustedes lo estiman quiero invitarles que 
espiritualmente le podamos rendir un minuto de silencio. 
 
Si quisieran expresar algunas palabras en relación a la partida del ex Consejero dn 
Ricardo Álvarez.  
 
Consejero, Antonio Donoso: como Dirigente vecinal destaco este colega que partió ya y 
fue un dirigente muy aguerrido, incluso cuando estuvo aquí, yo soy el reemplazante 
debido a que por su enfermedad tuvo que fallar y yo ingrese porque fuimos no ha 
tómbola si no  que en votación y el gano. Las cualidades que tiene si bien es cierto el 
dirigente social se hace la diligencia social no hay escuela especial para aquella persona 
que adquiera digamos el interés, de cooperar con sus  vecinos y el en su lugar de 
diligencia que tenia en el sector Bellavista si no me equivoco era bien escuchado y tenia 
hartos conflictos porque era bien conflictivo también, pero era empeñoso, también 
cooperador con la unión comunal cuando yo fui dirigente de la unión comunal el 
participaba en todas las reuniones daba opiniones y era impulsivo, en el sentido que su 
juventud lamentablemente su enfermedad se lo llevo pero su juventud era impetuoso 
para cooperar y participar, el estaba en todas las reuniones no faltaba debido que era 
colectivero manejaba y dejaba el trabajo e iba a reuniones dejaba de ganar monedas 
para asistir a las reuniones y participar en todas las encomiendas que nosotros les 
hicimos como dirigente vecinal, espero que este descansando en paz y la familia espero 
que tenga una cooperación no se si sus  vecinos, su situación social, no se como esta, 
era chofer de colectivo no mas, no se que situación tiene espero que esa situación este 
para bien. Yo desde acá les mando un saludo a nuestro ex dirigente y que este en el mas 
allá descansando en paz.  
 
Vicepresidente, Marcelino Ilaja: es un momento de dolor pero si les debo trasmitir de 
que  converse con su viuda el día lunes y ella decía que lo tenían que sepultar rápido 
porque no podían asistir a los funerales algunos familiares de el, el falleció el día sábado 
como las 10 de la mañana y callo enfermo al hospital de urgencia debió haber sido el día 
viernes en la noche  o el mismo sábado a las 3 de la mañana, y su viuda mando saludos 
y dijo de que a todo aquel que preguntara por el y también mencionaba de que el que 
como se había despedido la ultima semana porque había salido muy impetuoso incluso 
creo que asistió a una reunión de la Uncosan así que paso por varias partes 
despidiéndose. 
 
Sr. Presidente, Alcalde Omar Vera Castro: Sres. Consejeros pasando al tenor de la 
Tabla el N° 1 de hoy martes 29 de Enero 18 hrs. en la sala de Concejo  con la presencia 
de ustedes corresponde el punto de la Tabla en el punto 1, aprobación del acta anterior 
con fecha 27 nov pasado, se ofrece la palabra Sres. Consejeros acerca de dicha acta.      
 
No hay observaciones se invita a mano alzada que se hace respecto de la aprobación del 
acta sesión N° 11 del 27 de nov pasado. Se aprueba por unanimidad. Gracias Sres. 
Consejeros. 
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ACUERDO Nº 01 SO.11/2018, DEL 27-11-2018: EL CONSEJO DE LA 
SOCIEDAD CIVIL DE SAN ANTONIO, POR UNANIMIDAD DE LOS SEÑORES 
CONSEJEROS PRESENTES EN LA SALA, APRUEBAN EL ACTA N°11 DE 
FECHA 27-11-2018.- 
 
Punto 2 de la Tabla corresponde a la presentación del Programa  Fortalecimiento de 
Capacidades en Gestión de Emergencia para Establecimientos Educacionales de la 
Comuna de San Antonio. 
 
Debía estar aquí presenta la Directora de Gestión Social Claudia Roblero y el encargado 
de Protección Civil Dn. Juan Carlos Ortiz no obstante ambos estaban todavía el incendio 
del fundo de Llolleo que todavía estaba en su etapa de desarrollo y el incendio estructural 
de la Ferretería Las Américas en Inmaculada Concepción en pleno Centro de Llolleo 
estaban en esa situación y en paralelo en una actividad de seguridad pública en Tejas  
Verdes. Así que no obstante esta dn Jaime Poblete profesional de KLS, Chile Pacifico 
que es la empresa que se adjudico en virtud de una licitación pública el desarrollo de este 
importante proceso de capacitación y gestión de emergencia para establecimientos 
educacionales así que por tanto les queremos dar la mas cordial bienvenida a Jaime 
Poblete que junto a su asesor nos va a dar a conocer jústamele los temas relacionados a 
este importante proyecto que esta financiado tanto con recursos propios de este 
municipio como también proveniente de la Subsecretaría de desarrollo Regional y 
Administrativo. 
 
Expositor, Jaime Poblete de la Empresa KSL, Pacific: El objetivo de la presentación al 
COSOC, es parte del programa que se estableció para este proyecto y lo que busca es 
darle a conocer son las etapas, los objetivos y cual es el efecto que podría tener la 
comuna de San Antonio, este proyecto. 
 
EL Programa se denomina Tin Seer es una crónica una crónica que significa formación 
de equipo de primera respuesta ante emergencia para jóvenes y adolescentes esta en 
ingles porque corresponde a un estándar bajo una organización Norteamericana con 
respecto a lo que es emergencia.  
 
Quienes somos nosotros, nosotros somos cabeceras chile pacifico una consultora que 
trabaja también a través, de un instituto que está orientado a la gestión de riesgo de 
desastre, es un grupo multidisciplinario y profesional entregado a trasmitir estos 
conocimientos a comunidades públicas o privadas actualmente somos la única empresa 
por ahora reconocida por el estado de chile a través, del Ministerio del Interior ONEMI 
como contribuyente al sistema de protección civil en chile en línea con las políticas 
nacionales. 
 
El proyecto como ya les describí Tin Seer, tiene los siguientes aspectos interesantes de 
evaluar antes de presentarles la programación, primero San Antonio está considerado 
como escenario amenazado o se denomina de multiamenaza por su condición  
geográfica relativa ya que se encuentra orilla del mar, está en una zona sísmica y riesgo 
de tsunami, tiene riesgo de inundaciones una desembocadura con importantes caudales 
en la zona central de chile, también tiene el riesgo de incendios forestales aquí tenemos 
un ejemplo que son naturales más los antrópicos provocados por el hombre entonces es 
un escenario amenazado ese es el principal problema y se le suma cuando es riesgo o 
una zona multiamenazada producen alto riesgos porque aparte es una de las ciudades 
con gran (10:54 grabación no aludible) humano en esta localidad. La 
 
La justificación es parte de una responsabilidad municipal y también existe una brecha 
considerada en el plan integral de seguridad escolar, esa brecha identificada se le suma 
a la planificación que deben contener los establecimientos educacionales y el ejercicio de 
evacuación anual, si no que al mismo tiempo se incremente una capacidad al interior del 
establecimiento educacional y también, está adentro de los marcos adscritos por parte 
del gobierno de chile o del estado de chile, en línea con lo que se está promocionando o 
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incentivando a nivel internacional, el objetivo es formar brigadas escolares como equipos 
de primera respuesta antes estas situaciones de emergencias, que cuenten estas 
brigadas con profesores guías dentro de los mismos establecimientos y también, con 
padres comprometidos con la gestión del riesgo dentro de los establecimientos 
educacionales. 
 
Estos son los objetivos que se presentaron en la licitación pública a los cuáles nosotros 
mediante la propuesta, queremos dar cumplimiento, primero el objetivo general es 
fortalecer estas capacidades de gestión, en todas las fases de la gestión de riesgo de 
desastre en los establecimientos educacionales de la comuna de San Antonio, ya San 
Antonio viene hace tiempo haciendo proyectos que van en esta línea y aumentando la 
resiliencia de la misma municipalidad o la misma comuna, y tiene dos objetivos 
específicos uno que es promover y motivar a la comunidad educativa en la importancia 
de estar protegido o preparado antes situaciones de emergencias y desastre, y los 
segundos objetivos específicos instalar estas capacidades en los establecimientos 
educacionales, es decir aquí se incorpora una nueva capacidad para enfrentar de mejor 
manera estas situaciones complejas que nos caracterizan a nuestro país y 
particularmente en esta zona.  
 
¿Cuál es la fase y la propuesta técnica del proyecto? 
 
La primera fase que nos encontramos se denominó sensibilización, que en el fondo es 
dar a conocer el programa de que consta y por eso, nosotros ya hemos hecho una charla 
tanto al jefe de educación de la municipalidad, al comité de operaciones de emergencias 
de la comuna la semana pasada, hoy nos toca a consejo de sociedad civil y nos quedaría 
pendiente el consejo municipal, y posteriormente que ya la tenemos agendada  a fines de 
febrero con los directivos de los establecimientos educacionales, junto con eso se 
estableció con el director educacional de la comuna de la municipalidad generar una 
noche de padres pero a través de las personas responsables, interactuar con los 
apoderados de los establecimientos educacionales para explicar el programa, se propone 
también y se propuso que hay una metodología para poder seleccionar a los alumnos 
que van a integrar esta brigada, de primera respuesta antes situaciones de emergencias 
en lo cual ustedes pueden ver en pantalla es solamente una muestra que yo puedo 
obtener un efecto positivo en los alumnos de acuerdo como yo determine esta selección, 
y aquí hay varios ejemplos puede ser por resultados académicos, por disponibilidad, 
capacidad de liderazgo, por diversidad e inclusión, por nivel de riesgo del alumno, por la 
gente de incorporar personas con capacidades diferentes, porque la formación de estos 
equipos tiene cabida a todas las personas dependiendo el rol que yo le asigne, o sea no 
está exclusivo para aquellos que puedan tener una gran capacidad física u otra, no, cada 
uno tiene un rol dentro de estos equipos. 
 
El nivel de estudios seleccionado y que fue aprobado por el Director educacional de la 
municipalidad es de octavo básico a tercero medio, sobre ese grupo se va a formar estas 
brigadas. 
 
La segunda fase, lo que busca es que, ya la municipalidad en un proyecto anterior ha 
podido generar sus propios instructores en la formación de equipos primera respuesta 
ante emergencias, tiene 24 instructores que van a participar, que son de la propia 
Comuna de San Antonio, en capacitar posteriormente y formar estas brigadas escolares, 
estos 24 instructores que son de la comuna van a recibir un curso que se denomina El 
curso instructores de teen ser que es formación equipos primera respuesta en 
establecimiento educacionales donde se va a centrar los esfuerzos de este curso en cuál 
es el objetivo del programa, cual es la metodología de enseñanza, cual es la pedagogía 
de enseñanza también y mediante una evaluación para posteriormente programar estos 
cursos, designar los instructores e iniciar el proyecto, el programa.  
 
La tercera fase es el involucramiento de la comunidad escolar al proyecto, en este 
involucramiento está considerado apoderado, docente y directivo, es decir si bien yo 
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formo una brigada escolar de niños no actúan solos sino que actúan bajo la dirección de 
un apoderado o de un docente o de un directivo del colegio, conforme a los protocolos 
establecidos en el plan integral de la seguridad escolar, por eso que los apoderados 
seleccionados, docentes seleccionados o directivos seleccionados que van a participar  
de este curso van a tener un taller en gestión del riesgo y desastre orientado al Plan 
integral de seguridad escolar, un curso de formación de equipos de primera respuesta 
ante emergencia para apoderados y docentes y directivos y un curso de psicología de 
emergencia en cómo está la contención y el efecto sobre los jóvenes, esto lo que busca 
es el compromiso de toda la comunidad escolar. 
 
Una cuarta fase, ya entramos a la formación de los equipos de primera respuesta ante 
emergencia escolar,  como sinopsis del curso ustedes pueden ver nosotros nos vamos a 
orientar a estos objetivos específicos; formar niños en primera respuesta que estén 
incorporados al plan de emergencia de seguridad escolar que sepan lo que es un 
comando incidente, es decir cómo me organizo yo para actuar en caso de un incidente 
que sean capaces de tener equipos funcionales de control de fuego, pero con los 
elementos que con ustedes vamos a ver que son los que tiene propio el colegio, cierto 
extintores, redes húmedas, como atiendo con primeros auxilios y como rescato a aquellas 
personas que no pueden movilizarse por si solas, como informar adecuadamente cuando 
lleguen las autoridades o gente especializada y como yo puedo minimizar estos impactos, 
obviamente que estos objetivos específicos tienen objetivos transversales en el curso 
como ustedes pueden ver acá, veneración de equipo, trabajo en equipo, mayor confianza 
y compromiso. 
 
¿Cual es la finalidad del programa? que estos jóvenes adolescentes pueden ayudarse a 
sí mismos, ayudar a los vecinos, porque no solamente se limita al trabajo en el colegio 
sino que este conocimiento puede ser llevado a otro entorno, ayudar a la familia, ayudar 
a los amigos y principalmente en este caso al colegio. 
 
En este programa hay 510 alumnos seleccionados, o sea sobre 510 alumnos se van a 
capacitar, en este proceso de selección, los cursos van a durar durante 4 meses se van a 
materializar 13 cursos de 40 alumnos cada curso van a ser 3 cursos al mes 
aproximadamente formado por los instructores de esta municipalidad, es un curso que 
contempla 8 unidades, 16 horas.  
 
Estas son las unidades: hay una unidad que se denomina Introducción a los desastres 
donde se les enseña un equipamiento, todos estos equipamientos que ustedes ven acá 
es entregado a los alumnos para el colegio viene como parte del proyecto, se les explica 
que son estos equipos de primera respuesta de emergencia y se les dice cuáles son los 
límites que tiene este equipo, es decir hasta donde ellos pueden actuar porque tiene un 
límite, no son equipos especializados, sino que son de colaboración, de cooperación. 
Una segunda unidad que se denomina control de incendio y servicios básicos, aquí se les 
enseña a cómo usar un extintor, si hay colegios que tuvieran red húmeda, como usar una 
red húmeda principalmente hasta donde pueden llegar con esos elementos y no 
arriesgarse a tratar de apagar por ejemplo un incendio con un extintor, eso es lo que 
busca hasta donde pueden llegar y también que sepan cuando y como pueden cortar los 
servicios básicos en este caso gas y luz, eso es lo que contempla esta unidad.  
 
Una unidad 3, ya entramos a los primeros auxilios, aquí se orienta a lo que se denomina 
en la jerga medica el control de los tres asesinos, es decir aquel que no pueda recibir un 
control anticipado de esto, son elementos que pueden provocar una muerte, como la 
obstrucción de las vías respiratorias, control de hemorragia y control del shock, cual es la 
virtud de esto que con técnicas muy simples orientado a esta edad sobre todo, yo puedo 
minimizar este impacto, como ustedes pueden ver ahí obstrucción de las vías 
respiratorias es cosa de que yo coloque a la persona recta, y le levante el mentón y ya 
puedo tener un despeje de eso.  
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Se les enseña también otra unidad en como yo puedo clasificar aquellas victimas que 
han tenido algún daño producto del incidente y puedo yo decirle esta persona requiere 
ser evacuada inmediatamente, esta persona puede esperar y esta no tiene nada. Esa es 
la clasificación sencilla mediante una metodología, se denomina th, 
 
 Una unidad donde se les enseña a controlar trauma, principalmente fracturas, heridas y 
quemaduras simples, solo de primeros auxilios.  
 
Una unidad que se denomina búsqueda y rescates menores, esto está orientado 
solamente a saber que la persona en que momento puede retornar al lugar donde estaba 
o no y también a transportar personas que no pueden movilizarse por sí mismas me 
explico, una persona que quede coja por ejemplo, una persona que se sienta ahogada, 
una persona que se desmayó u otra, yo con elementos simples la puedo transportar, a 
eso se refiere con rescate. 
 
 Se le enseña a organizar el equipo y a como tener formularios que permitan llevar el 
registro de lo que hago y al mismo tiempo tomar decisiones, esa es la unidad 6 de 
organización del equipo de primera respuesta. 
 
 Tiene una unidad de control de los efectos psicológicos principalmente a como yo 
contenerme en esta emergencia, como poder apoyar el bienestar de mi equipo que está 
trabajando y al mismo tiempo controlar a contener a aquellos que se sientan afectados 
como el pánico, el caos u otro que se encuentre en una situación de emergencia.  
 
Finalmente termina con un ejercicio donde se evalúa el trabajo en equipo, un ejercicio 
simulado bajo una situación en vivo con algunos actores para que se les ponga a prueba 
todo lo aprendido durante el curso. 
 
Finalmente termina con una fase de simulacro que va a ser a nivel comunal, donde van 
aparecer todos los actores involucrados en la emergencia, dando principal énfasis a estas 
brigadas escolares en los establecimientos seleccionados de la gente que fue 
capacitada.  
 
Adicional, como empresa que va a ser Chile Pacifico, vamos seleccionamos un colegio, 
que ya lo designo el director educacional de la municipalidad para poner en práctica un 
piloto para ustedes en forma gratuita lógicamente, que pueda favorecer a un grupo de 
alumnos de 5°básico particularmente sobre un sistema educacional en la malla con un 
programa educacional con respecto a la protección o a la protección civil, ese se llama 
sismito ese proyecto, aprovecha no solo la pedagogía al respecto sino que también las 
tecnologías de información que se los quiero exponer aquí en forma simple, estos son los 
fundamentos de este programa educacional.  
 
Nuestro país tiene como meta de estar mejor preparado ante emergencias a sacar un 
programa que se denomina Familia Preparada nosotros consideramos que para llegar a 
familia preparada el mejor vehículo para llevar el conocimiento son los niños desde el 
colegio a la casa, porque convocar a toda la familia siempre va a ser más complejo. Es 
una estrategia de acción del estado en protección civil está incorporado en una serie de 
marco de acción de las naciones unidas, una de las metas globales que tiene este marco 
de acción de naciones unidas está orientado a las ciudades resilientes, esta es las 
ciudades resilientes que este es el proyecto a nivel de naciones unidas, valora un objetivo 
en particular que es el objetivo de llegar al 2020 con un millón de escuelas y hospitales 
seguros a nivel mundial, cuando yo estoy orientado al hospital seguro y a la escuela 
segura me da mucho puntaje para alcanzar el ranking de ciudades resilientes donde ya 
San Antonio ha avanzado en varios proyectos al respecto, el hecho de ser catalogado 
como una ciudad resiliente puede postular también a muchos proyectos relacionados con 
el tema. 
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 Está también el estado de Chile a través de ONEMI en el foco en escuela segura bajo 
estos mismos marcos de acción a través del Plan integral de seguridad escolar, pero 
como cultura de prevención que no sea solo el plan que quede escrito con el famoso 
evacuación DEYSI ocupen y con eso quedemos listo, no, es un poco más allá. 
 
 Las tecnologías de información y comunicación en lo que son primarias permite alcanzar 
estos objetivos de absorción que son internacionalizar la conducta y lógicamente que 
mejor que hacerlo en una ciudad multi amenazada como la Municipalidad de San 
Antonio, y que mejor también con una gran oportunidad en este proyecto que va 
orientado a la comunidad escolar. 
 
Cuáles son los componentes de sismito como malla curricular, existe un kit, corresponde 
a un kit para el profesor que tiene un silabus del programa educacional, presentación en 
las power point correspondiente a cada unidad, videos explicativos y juegos lúdicos para 
los niños, para los alumnos contempla juegos de aprendizajes y una aplicación interactiva 
que las tareas se complementan en la casa con todo su entorno familiar, para el colegio 
también involucra encuestas, evaluaciones y en incorporación curricular y la integración 
al Plan de seguridad Escolar. 
 
 Así está enfocado, estos son los módulos, hay un módulo uno de emergencias que se le 
explica que lo que es una emergencia y los tipos de emergencia, modulo dos como yo 
construyo un plan de emergencia en mi entorno, en mi casa por ejemplo y como está 
estructurado el del colegio, un módulo tres de como armar un kit de emergencias, un 
módulo cuatro a como yo puedo estar bien informado y un módulo cinco cuales son los 
pequeños protocolos que yo debo hacer en caso de un sismo, en caso de una 
inundación, en caso aquí las amenazas que son particulares de San Antonio. 
 
La metodología de enseñanza es una vez a la semana con una sesión de 45 minutos 
solamente eso involucraría 14 días por lo tanto 14 semanas porque una vez a la semana, 
dos meses y medio, se presenta el módulo tiene el video hay actividad en aula con 
juegos lúdicos y trabajo y posteriormente el empleo y evaluación mediante el uso de 
aplicación con trabajo en la casa.  
 
Aquí una muestra de ello, esto que ven acá es la aplicación que los niños después 
trabajan solos y en la casa, esto es un ejemplo de los juegos interactivos que tiene. 
 
 Esta aplicación por ejemplo, para que ustedes la puedan ver acá, tiene desde la 
incorporación de los datos personales, ellos eligen un avatar que los va acompañar 
durante la guía de la educación, se les explica que lo que es una emergencia, 
posteriormente un video simple, este es un ejemplo de un video simple que van a tener 
en las clases no más de 20 segundos, se explica cuáles son las amenazas que tiene 
chile por ejemplo, entonces son videos de esa duración donde ya va explicando por lo 
menos de que se trata y esto significa que cada amenaza tiene una mascota asociado y 
la mascota lo que enseña es que significa esa amenaza, por ejemplo sismito enseñará 
que son los terremotos y después les enseña el protocolo para el terremoto y ahí hay 
juegos de aplicación para que practiquen el protocolo, las mismas antorchas están 
relacionadas con los incendios, el gato obviamente está hecho porque es el más hábil 
para escapar y es necesario si necesita evacuar, el perro está hecho para el sismo 
porque lo identifica anticipadamente, en los volcanes está el cóndor porque vigila 
nuestras montañas al lado de los volcanes, tsunamini es una foca porque sabe andar 
bien en las olas, lo mismo que diluvios una rana para el tema de las inundaciones y 
aluvin que está relacionado con los aluviones y está la cabra porque tenemos el principal 
problema de mayor daño en las  regiones de Coquimbo principalmente donde están 
estos animales, esa mas o menos es la idea de la aplicación.  
 
Bueno, eso es todo gracias por su tiempo quedo disponible para cualquier consulta 
aclaratoria u opiniones. Gracias. 
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Vicepresidente, Marcelino Ilaja: Bien Señores Consejeros, nuestro presidente y  Alcalde 
se tiene que hacer presente en otro lugar así que el pidió que siguiera presidiendo la 
reunión, se procede a las consultas de los señores Consejeros, Consejero Patricio. 
 
Consejero, Patricio Hernández: tengo tres consultas para ir que me quedaron, cual es 
el valor de este programa, es una de ellas, el programa el costo que va a tener, de quien 
lo termina financiando, la segunda una consulta que me pareció que ahí decía de los 
octavos, la selección iba a ser de los octavos a los terceros no contemplando al cuarto 
medio y si acaso este programa está enfocado solamente para los colegios 
municipalizados, esas consultas me van aclarar, me van abrir una ventana de otras 
dudas que tengo. Gracias.  
 
Expositor, Jaime Poblete de la empresa KSL, Pacific: Yo solo voy a responder por lo 
del programa, del presupuesto y todo lo maneja el municipio. Con respecto a por que no 
cuarto medio, cuarto medio es porque es el año en que están enfocados en la prueba de 
selección universitaria y que la municipalidad tenga una inversión relacionada a generar 
una capacidad por un tiempo que no va a ser empleado no sería beneficioso, esa es mi 
respuesta con respecto a por que no cuarto medio. El resto del presupuesto y si está 
enfocado a otros programas lo dejo aquí con la Municipalidad.           
      
Expositor: Encargado, Protección Civil, Juan Carlos Ortiz:  Muy buenas tardes bueno 
mi nombre es Juan Carlos Ortiz, como dijo nuestro Alcalde esto tiene, este proyecto tiene  
un costo de 35 millones de pesos, el valor del programa completo, que viene siendo 
capacitación a los instructores y también el apoyo también de la empresa KSL a los 
instructores cuando estén dando las capacitaciones a los distintos colegios, dos meses y 
medio dura el Programa, cinco meses, vamos a capacitar a una cantidad de 510 niños, 
ahora por que hicimos desde octavo hasta tercero medio, justamente porque en cuarto 
medio los niños abandonan el colegio, se van de San Antonio, entonces la idea es que 
este conocimiento quede acá en la Comuna y también pueda ser ejecutado también en 
alguna actividad o emergencia principalmente. 
 
Consejero, Patricio Hernández: Repito la última que no se me ha respondido que me 
imagino que por motivos obvios pero quiero escucharlo si está enfocado este programa 
solamente a los colegios municipalizados. 
 
Expositor: Encargado, Protección Civil, Juan Carlos Ortiz: No, también está pensado 
para colegios particulares de hecho el Instituto del Puerto también está dentro del 
Programa, el colegio … bueno ahí vamos a ver el resto pero también están involucrados 
pero como una primera etapa vamos a comenzar esta etapa por 17 colegios donde 
vamos a incluir 2 o 3 colegios particulares y el resto de los años como, ya vamos a tener 
incorporados los instructores en nuestra Comuna vamos a seguir con el resto de todos 
los colegios, a todos en general sin discriminación alguna.  
                
Vicepresidente, Marcelino Ilaja: Señores consejeros se ofrece la palabra, Consejero 
Carlos y después Consejero Cesar. 
 
Consejero, Carlos Contreras: bueno yo tengo 2 preguntas para hacerle, la primera la 
formación para los apoderados y los directorios no está incluida acá. 
 
Expositor: Encargado, Protección Civil, Juan Carlos Ortiz: si, justamente 
 
Consejero Carlos Contreras: estamos hablando de los puros alumnos y no se ha dicho 
de la capacitación de los apoderados y del directorio que es importante también y lo otro 
que también me resulta es la capacitación de los instructores, o sea los instructores no 
están capacitados en este momento para hacer este ejercicio porque acaba de decir que  
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capacitar a los instructores y eso también me trae ruido. Esta capacitación de los 
instructores tiene un costo verdad, porque por un lado se le está capacitando, se le está 
pagando un curso y por otro lado tiene que ser recompensado económicamente por el 
trabajo que van hacer. 
 
Expositor: Encargado, Protección Civil, Juan Carlos Ortiz:Ya, bueno la primera que 
tiene este proyecto, está todo dentro del proyecto viene la capacitación a los instructores 
en San Antonio tenemos 24 instructores que son instructores ser básicos, o sea estos 24 
instructores están capacitados, que nos capacitamos el año pasado para poder entrenar 
a gente adulta, ahora en este nuevo proyecto viene la capacitación nuevamente de estos 
mismos instructores pero que esta capacitación va a ser directamente para niños, esa es 
la idea de capacitar entonces ahí vamos a involucrar a todos. Referente a la capacitación 
de los padres y apoderados también está dentro del mismo proyecto en conjunto cuando 
hagamos la capacitación a los teen ser que son niños, vamos a hacer también una 
capacitación, yo creo que paralela con los apoderados y con los colegios, la idea es que 
ellos cuando estén trabajando en una emergencia real en un colegio los profesores 
puedan ser sus guías para que ellos sepan hasta donde pueden trabajar, porque 
tenemos que recordar que son niños pero está todo dentro de este programa, 
capacitación profesores, a los apoderados y también para los instructores.  
              
Consejero, Carlos Contreras: perdón me queda una duda, si no que una pregunta, es 
importante de que el liderazgo lo lleve el directorio o un apoderado, ¿por qué? Porque un 
niño de octavo año o de segundo no va a tener el liderazgo que tiene el directorio o el 
apoderado, sobre todo cuando los colegio son hasta octavo no más, acotados tamaños el 
liderazgo de un niño no va a poder sobrepasar a un apoderado o un docente. 
 
Expositor: Encargado, Protección Civil, Juan Carlos Ortiz: no por supuesto, la idea 
es que, por eso la idea es poder capacitar en el curso sert básico a los profesores, 
especialmente al profesor que va a estar a cargo de lo que es el Plan Pise, que el Plan es 
el Plan integral de seguridad escolar, entonces ellos, los niños van a trabajar atendiendo 
emergencia hasta cierto punto, o sea emergencias muy graves no lo van hacer y van a 
ser guidaos solamente por estos profesores, pero la idea es que también quede claro que 
se está dando, se les está entregando un conocimiento pero este conocimiento, viene 
desde hacer una llamada por teléfono al hospital por ejemplo, a bomberos de ahí hacia 
arriba hasta dar obviamente una atención de primeros auxilios pero no tan avanzada esa 
es la idea, dar los primeros pasos para tener lideres, la idea es tener ciudadanos 
resilientes y que es mejor hacerlo con los niños, aparte que los niños también tienen una 
buena acogida  en sus hogares, con esto estamos replicando a toda la Comuna, esa es 
la idea principal de esto y de hecho acá en San Antonio no son los primeros niños que se 
capacitan si ustedes pueden recordar que los cuerpos de bomberos desde el año 80 
están formando brigadas de emergencia con los niños de 14 años hacia arriba, están 
formando en atención de emergencia de todo tipo entonces también es, tenemos también 
un ejemplo que también ha dado muy buenos frutos y también da, se puede ver también 
en las notas por ejemplo en los colegios, también es una forma de premiarlos, entregar 
conocimientos es sumamente importante pero todo conocimiento también viene con 
valores y también se entregan valores, responsabilidad principalmente. 
 
Expositor, Jaime Poblete de la empresa KSL, Pacific: Lógicamente que la 
presentación no permite mostrar todo lo que incorpora el Programa. Esta es una 
programación que es estándar, basado en estándares que se han aplicado en los años 
84 tanto en Europa como en Japón y en Estados Unidos, lo que va centrado ahí como yo 
quise mostrar aquí cuando expuse la tercera fase está orientado solamente a los 
docentes directivos y apoderados porque ellos son los líderes del equipo, cuando actúan 
estas brigadas hay que imaginarse un desastre como el del 27 de febrero del 2010, no 
una emergencia inicialmente en particular del colegio  porque cuando es particular del 
colegio acuden todos los servicios de emergencia de la Comuna a ese colegio, el 
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problema es cuando todo colapsa, cuando no tenemos la posibilidad de que lleguen 
equipos de emergencias a los colegios, no sé si ustedes se acuerdan el año pasado el 
terremoto en México, pudieron ver lo que sucedió en los colegios, bueno a eso va más o 
menos enfocado este tipo de programa, fíjese que el 27 de febrero del año 2010 tuvimos, 
dentro de lo terrible que fue este terremoto, tuvimos la mala suerte, la buena suerte 
perdón que fue entre viernes y sábado de la madrugada 3 de la mañana en vacaciones 
pero si nosotros hubiésemos proyectado ese mismo incidente a las 10 de la mañana de 
marzo por ejemplo con todos los niños en el colegio distinto hubiese sido el panorama, a 
eso vamos nosotros enfocados particularmente. 
 
Consejero, Cesar Contreras: había pedido o Consejero Patricio está pidiendo, ya 
Consejero Patricio. 
 
Consejero, Patricio Hernández: Si, bueno uno es bien optimista de todas estas 
situaciones que vivimos en un país azotado por diferentes situaciones y mientras más 
preparado esté la gente de chicos es mucho mejor he tenido la fortuna de estar en países 
como Japón y he visto la preparación que tienen, pero ahí es otra mentalidad desde 
chicos son diferentes bueno hay que llegar a eso. Mi consulta va al final cuando uno 
invierte en un proyecto como esto también quiere ver resultados, quien está encargado 
de hacer una evaluación final cuando esto ya culmine a los 5 meses el proceso y evaluar 
si valió la pena la inversión, hay que inyectarle mayores recursos para masificar un poco 
más o al final fue un fracaso y gastamos plata por gastar entonces esa evaluación hay un 
equipo que lo va a realizar al final, al final de este proceso. 
  
Expositor, Jaime Poblete de la Empresa KSL, Pacific: Bueno como normativa en la 
licitación publica tiene un equipo seleccionado en la municipalidad que esto está faseado 
en 4 etapas y en esas 4 etapas nosotros tenemos que responder con un informe técnico, 
ese informe técnico tiene que ser visado por la gente designada, en esta caso está la 
Directora de Gestión Social de esta municipalidad que es la Señorita Claudia Roblero, 
está Juan Carlos Ortiz y dos personas más, donde está el de presupuesto y proyecto de 
la municipalidad evalúan que se den cumplimiento a todas las metas que nosotros 
mismos propusimos y en cada una de esas etapas que también soy consiente con la 
etapa de pagos también y lógicamente que la misma licitación pública tiene las bases 
administrativas descritas en que sucede en caso de no cumplimiento o no satisfacción de 
una de esas etapas con las multas respectivas, con la evaluación de los protocolos, etc o 
sea tiene, las bases administrativas tiene todo un anexo al respecto. 
 
Expositor: Protección Civil, Juan Carlos Ortiz: si para agregar un poco más, el bueno 
una vez que termine este proyecto, que puede ser la consulta suya, va haber un 
seguimiento nosotros vamos a seguir trabajando con estos niños que van a quedar 
debidamente incorporados en el Plan Comunal de Emergencia vamos a seguir 
trabajando con ellos, haciendo simulacros, llevándoles capacitaciones un poco más 
avanzadas también y la idea es permanecer en el tiempo y la idea es cuando ellos ya 
sean adultos poder incorporarlos al sistema ser pero ya de adultos entonces la idea es 
hacer un seguimiento en el tiempo. Bueno, según lo que yo decían Cruz Roja, Defensa 
Civil pero lo importante es que vamos a seguir en el tiempo manteniéndolo. Actualmente 
nosotros tenemos 3 cursos básicos donde hemos incorporado a 90 personas del, de la 
comuna de San Antonio y permanentemente seguimos capacitándonos, ellos nos siguen 
exigiendo mas capacitaciones y en el fondo es una mantención de todo el tiempo pero 
esa es la idea no dejar que esto muera. 
 
Consejero, Patricio Hernández:  Don Juan Carlos si es para complementar el tema, 
usted lo acaba de mencionar así como la preocupación es la constancia que debe tener 
esto después que se prepara es muy importante, después de la evaluación la constancia 
porque si yo preparo a alguien para hacer algo puede que en el tiempo se le va olvidar, 
va a perder el entusiasmo, se va a desincentivar, aquí hay que si se parte con algo se 
evalúe y si da resultado es la continuación para ir proyectando fondos para seguir 
nuevamente haciendo programas, ir creciendo esta situación, vivimos en un país así y 
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hay que ir formando esa cultura desde ya, que esto parte con los 35 millones que 
aparecen acá que sean 100, 200 a futuro pero que valga la pena y que estemos 
preparados para cualquier contingencia, eso. 
 
Expositor, Jaime Poblete de la Empresa KSL, Pacific: Ahí yo creo que si me permite, 
que bueno que haya tocado ese punto porque una cosa que nosotros insistimos siempre 
es que a veces los municipios invierten una cantidad de dinero importante forman y lo 
más importante es la continuidad porque si no esa capacitación se pierde y lo mismo que 
nos pasó a todos nosotros, todos nos formamos en un momento determinado y si 
después no la entrenamos no la practicamos eso se queda acá, pero tengo que decir que 
los instructores ser de la Comuna de San Antonio  fueron pioneros el año pasado como 
capacidad tienen un curso que se denomina Program manager que significa Gestión del 
Programa, que significa que se les enseño a ellos a como gestionar este programa para 
que no pierdan esa capacidad que ustedes mismos invirtieron, Juan Carlos y el resto de 
los instructores saben que tipo de actividades desarrollar y ojala eso incorporarlo o sea lo 
bueno es que el apoyo de todos ustedes sea que están incorporados en los Planes 
anuales pero de Gestión. Y ahí están porque ustedes realmente como Municipalidad con 
estos dos Programas van subiendo el nivel de la resiliencia. 
  
Vicepresidente, Marcelino Ilaja: Señores Consejeros, Consejero Carlos 
 
Consejero, Carlos Contreras: yo tengo muchas preguntitas, Carlos Contreras, cuando 
se hace la evaluación que pasa con el estudiante que no pasa la evaluación y en caso 
que no pasase la evaluación este joven desierta que pasa con el colegio, se tomará otro 
joven y se empezara una evaluación de cero, en qué circunstancias están ahí preparados 
como no dejar en el aire a ese colegio. 
  
Expositor, Jaime Poblete de la empresa KSL, Pacific: la evaluación es individual, o 
sea la persona que no apruebe el curso no queda en la categoría de no ser preparado 
porque ese es un problema, lo que si se puede hacer es las adecuaciones 
correspondientes de como tomar a otro alumno de ese colegio y meterlo a los cursos que 
se van haciendo siguiente para que no pierda la distribución que va hacer la 
municipalidad en cuantos alumnos por colegio de estos 17 colegios van a quedar 
capacitados. Porque la idea es formar equipo o sea ese es el fondo ahora como este es 
un tema de preparación ante emergencia lógicamente tiene su rigurosidad en la 
evaluación ese si la tiene pero tampoco es un curso que no está hecho para gente 
especializada para cualquier persona que lo pueda hacer, ya hay casos muy particulares 
que no puedan aprobar el curso 
 
Consejero, Carlos Contreras: claro hago esa pregunta por la responsabilidad que lo 
ocupen en ese momento. Por eso es importante que el directorio, el apoderado vayan 
mancomunado trabajando porque esa es la idea que el joven de repente se puede en un 
momento puede tener mucha presión y el liderazgo no le alcanza para asumir toda la 
responsabilidad por eso es importante que se hagan las capacitaciones al apoderado y al 
directorio. 
 
Expositor, Jaime Poblete de la Empresa KSL, Pacific: así es. 
 
Vicepresidente, Marcelino Ilaja: Señores Consejeros, consulta, opiniones yo voy 
hacerle una sugerencia Juan Carlos Ortiz, mire algunos consejeros dijeron que era una 
inversión, una buena inversión 35 millones de pesos, ¿no es cierto? Sabe la 
conveniencia como se va hacer con los colegios que lo coordinen con el Daem porque 
puede formar parte como tarea en los Planes de mejoramiento de los colegios y eso nos 
permite avanzar no solamente con su curso, con su participación en la ciudad sino que 
también con los colegios  y mejorar su puntaje a nivel nacional cuando les revisen 
anualmente los planes de mejoramiento que en este caso deberían estar incorporados en 
la parte municipal en el Padem, entonces  cada una de las tareas son incorporadas 
después también va a venir una parte  
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de evaluación que la hace la Superintendencia de educación cuando pasa en forma 
anual entonces ahí uno puede ver como avanzaron y si cumplieron realmente podría 
servir a modo también de evaluación y que finalmente cuando se termine no cierto los 
invitamos a que venga y nos expongan el resultado. Esos serían los 3 puntos.  
 
Si no hay más consultas los señores consejeros. Les damos las gracias a Dn Juan Carlos 
Ortiz y a dn Jaime Poblete de la empresa KSL, Pacific. 
 
 
 
VARIOS: 
 
Consejero, Cesar Contreras: Esperaba que estuviera Dn Omar porque esperábamos 
las respuestas que se han planteado aquí en lo personal hay muchos miembros del 
COSOC, Sr. Vicepresidente que estamos desganados la verdad de las cosas, la falta de 
liderazgo lo hablamos en una oportunidad de este Cosoc, teníamos muchas expectativas 
pero me parece que no hemos cumplido los objetivos como Cosoc, hemos cacareado 
mucho aquel, hablamos muchas cosas en el tema territorial en tema de nuestra 
organizaciones hay muchos planteamientos en nuestro lugar donde nos desenvolvemos 
como ciudadanos, como pobladores con vecinos y traemos las inquietudes a este 
Consejo y las respuestas son muy vagas son muy dilatantes y nosotros nos debemos a 
nuestras bases a nuestras organizaciones y precisamente en base a eso traía algunas 
inquietudes que he planteado aquí antes a este consejo y no veo respuesta y volviendo a 
lo inicial yo creo que como Cosoc, no marcamos nada ósea ante la comunidad de San 
Antonio y pasamos sin pena ni gloria y esa era unas transmisiones que tuvimos cuando 
asumimos este cargo hacernos notar como ciudadanos, como pobladores como 
representantes de una organización y n se cumplió el objetivo y yo desconozco cuando 
corresponden las elecciones y yo creo que es muy desanimante volverse a postular 
porque uno entrega tiempo tiene que dejar ciertas tareas responsabilidad laboral para 
estar acá y no se cumplieron los objetivos y aquí es la falta de liderazgo hago 
responsable  directamente al Vicepresidente de esta situación es penoso entregarnos por 
un correo del fallecimiento de nuestro colega días horas después que había sucedido 
entonces creo que no estamos bien conectados las reuniones mensuales tampoco se 
han llevado a cabo habían metas que habían que cumplirse había que potenciar el Cosoc 
Provincial tampoco se trabajo entonces tratamos de hacer una restructuración de  lo que 
era el Cosoc, de la Vicepresidencia no se consiguió porque aparecieron algunos 
comentarios acá que prácticamente queríamos hacer un golpe y no es un golpe es 
cambiar un norte un cambio de timones a este asunto para poder lograra los objetivos  y 
no se cumplió lamento no Heber estado ni dn Omar ni el Sr. Christian Ovalle presidiendo 
porque las dudas que tengo yo son con la parte laboral mía del Paseo Bellamar donde se 
están violando hace dos años ya que venimos esperando una ordenanza municipal que 
esta dormida no se que pasa vemos una invasión de cosas hay conflictos en el Paseo 
Bellamar peleas en el Paseo Bellamar en el sector de los paseos en lancha todas las 
semanas se están agarrando a combos por el espacio no vemos la presencia de 
carabineros que no sabemos que es lo que hace, una presencia de inspectores 
municipales que no tenemos idea que es lo que hacen porque no cumplen la labor uno 
paga permiso paga arriendo paga impuesto y vemos una plaga de comerciantes 
ambulantes instalados en las Barrancas que corresponden a los turistas que corresponde 
a la gente que viene a visitar San Antonio y si ustedes escucharan la cantidad de 
comentarios negativos que hay hacia el Paseo Bellamar de los visitantes que tenemos 
ósea tendríamos un libro lleno entonces vemos como la autoridad comunal le tira la 
pelota al puerto el puerto le tira la pelota a carabineros le tira la pelota a la Gobernación 
Marítima y los mas perjudicados son los que esperamos todo el año para poder hacer  
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una chaucha en el verano y hoy vemos que un grano esta perdido ósea esta literalmente 
perdido entonces yo no veo a Dn Omar acá tenia entendido que la ordenanza se iba a 
presentar al Concejo Municipal este miércoles y tengo entendido que no entonces 
seguimos esperando y eso hay un plan regulador que prohíbe el comerlo ambulante en el 
Paseo Bellamar el Plan Regulador lo prohíbe solamente limita a las construcciones que 
están edificadas ejercer actividades comerciales y vemos como constantemente están 
instalando nuevos locales, nuevos contenedores en el Paseo Bellamar y siendo que se 
contrapone con lo que dice el plan regulador, yo no se si por un lado hay una ley y por 
otro lado se viola la ley, hay varias irregularidades que están cometiendo, Jurídico ha 
dicho que esta trabajando en la ordenanza que se ha conformado la mesa, que la mesa 
de trabajo y aquí no vemos nada entonces otro año mas que no sale luz a flote y el 
puerto ojala que para una próxima presentación podríamos tener aquí a la Empresa 
Portuaria hablando sobre el Paseo Bellamar porque lo tiene bastante abandonado es su 
compromiso mantenerlo y no lo tiene mantenido como corresponde, la empresa Portuaria 
a abandonado totalmente el Paseo Bellamar y a agregado la responsabilidad  en una 
empresa de guardia que no sabemos que es lo que hace vemos el costado del Mall lo de 
la maquina de ejercicio, yo lo plantie una vez en una oportunidad acá, lo sacaron es un 
desastre ahí quedo un peladero la escasees de baños públicos nuestros locales están 
totalmente orinados, ósea eso es lo que hay hacen falta baños públicos no dan abasto 
pero si instalamos contenedores vendedores ambulantes vendiendo cualquier tipo de 
cosa, comidas. Hay una anomalía enormemente grande que el municipio no ha sido 
capaces de hacerse cargo la empresa portuaria tampoco  entonces no sabemos a quien 
acudir como locatarios en el Paseo Bellamar y yo en titulo personal y en representación 
de algunos colegas que se están viendo afectados. Eso no mas dn Marcelino. 
 
Consejero, Carlos Contreras: yo concuerdo como el colega Cesar, San Antonio tiene 
una pobre imagen lo poco y nada de turismo que hay lo han estado opacando las 
personas que menciona aquí el colega y por lo tanto vemos que en el aspecto jurídicos y 
de seguridad esta abandonado entonces que imagen proyecta San Antonio, hacia el 
turista lo poco y nada que tenemos del turismo se radica ahí en el Paseo Bellamar y el 
Paseo en lancha y vemos que los ambulantes venden alcohol venden droga se toman los 
asientos se apoderan de los espacios públicos y la gente que viene a dejar plata acá a 
San Antonio se tiene que quedar a puro pasear porque no tiene donde sentarse entonces 
al respecto, nunca se le ha puesto el cascabel al gato, siempre hay aplazamientos, 
carabineros no interviene la otra vez tuve una conversación con el Sr. Alcalde, dijo que el 
no se iba a arriesgar a mandar los inspectores porque les podían agredir, entonce y 
pregunto cual es la pega el trabajo que tiene que hacer los inspectores, según el trabajo 
lo tiene que hacer carabineros se pasa la pelota unos a otros y la imagen que proyecta 
San Antonio es una imagen negativa, al respecto que se puede hacer estamos plateando 
estos puntos pero van a quedar en el aire porque no esta el Sr. Alcalde y dn Christian 
Ovalle, ósea ir planteando por planteando, porque nosotros no tenemos soluciones n 
todo este tiempo y yo creo que a futuro hay que esperar hasta el próximo concejo la 
nueva ordenanza municipal y si se aprueba o vamos a tener que esperar uno o dos 
consejos mas, se nos va a ir el verano, va a llegar el invierno y se acabo lo mas terrible 
de esto es los artesanos esperan este tiempo para juntar dinero para el invierno y si ellos 
no consiguen juntar dinero el nivel de endeudamiento va a ser mucho mas grande, 
entonces yo veo que como se le han dado facilidades algunas personas como se tomo el 
caso de la gente cesante del Maerks también es importante que se le tomo asunto a los 
trabajadores que están ahí artesanos en el Paseo Bellamar que siempre han estado 
postergados aquí hay muchas cosas que se han dicho se les ha dado facilidades a la 
gente de puerto a los pescadores se les han modificado se les han dado motores y todas 
esas cosas pero tiene que ser equitativos para todos. 
 
Consejero, Patricio Hernández: dice que hay dos temas que quiero sacar en este 
Varios y guarda relación con algo ya se ha puesto en la mesa es un poco el desencanto 
que uno siente al tener el último año de gestión que tenemos como cuerpo colegiado 
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como Cosoc, y ver poca cosecha la verdad que la muerte de Ricardo Álvarez también me 
lleva a una reflexión de decir a veces las personas tratan de pelear por ciertas cosas las 
imponente las exponen no se les escucha no se hace nada y se fue como algún día 
tendremos que partir nosotros y es por eso que de repente uno dice nosotros deberíamos 
haber marcado haber echo muchas cosas importantes por San Antonio la ley aquí nos 
tiene como asesores consultivos del alcalde y eso es lo que realmente debiéramos haber 
echo. No hemos nada por el agua vemos a veces que hay los activistas sociales que a 
veces no san tan bien mirados porque los encuentran conflictivos revolucionarios o 
cargados ciertamente para un partido o para una tendencia y nosotros que tenemos la 
herramienta que nos impone la ley como Cosoc, que debiéramos haber tomado el tema 
del agua y no la hemos tomado con la seriedad que se merece y con lo que corresponde 
y eso la verdad colegas me tiene un poquito decepcionado espero que los meses que 
nos queden de funcionamiento a lo mejor este tipo de reflexiones ayuden a que 
determinemos en buen pie este proceso y aquí hay mucha gente muy valiosa con ganas 
de trabajar y que puedan incentivarse y poder algunos repostularse para seguir 
trabajando con mayor ahínco y ganas el próximo periodo tomando el peso que nos 
entrega la ley.     
 
Consejero, Cesar Contreras: me pregunto porque esta ordenanza municipal que se 
viene trabajando hace como dos años no ha sido presentada en este Cosoc que debería 
haber sido presentada tenemos que conocerla los que han participado pero como Cosoc 
nunca han sido presentada porque  también tenemos algo que decir. Otro tema que tiene 
que ver que el municipio muchas autoridades no solo del municipio si no que del 
Gobierno Provincial del tema turismo del tema portuario todavía le siguen prendiendo 
velitas a los cruceros y los cruceros los que estamos ahí y teníamos esperanzas se nos 
sembró una esperanza, ósea nada los cruceros son aves de paso no dejan 
absolutamente nada, no consumen nada no comen en los restauranes no pasean en las 
lanchas, rara vez consumen en el comercio local de las tiendas a nosotros nada de los 
miles que han pasado, el año pasado solo fueron 40 mil pasajeros y de esos a caso de 
esos pasara un dos por ciento quedan acá en San Antonio y el resto se va todo, son de 
transito entonces creo que la autoridad no se si fue engañada, se creyó el cuento o era 
para cambiarle el norte a esta ciudad de que parece una ciudad de cruceros y que los 
cruceros traigan lucas y traían el bienestar para algunos emprendimientos y los 
emprendimiento muchos estaban esperanzados, mucha gente joven que trabaja en 
turismo y trabaja en eso y se ilusiono yo lo siento por esos cabros que tenían focalizados 
sus intereses y sus esperanzas a ver un campo laboral y no ha ido así. Yo llevo 28 años 
en el Paseo Bellamar y se el tipo de turismo nosotros les vendemos mas a las abuelitas 
que llegan de Talagante que llegan de Talca y Linares que a esos señores de los 
cruceros, a los paseos de cursos de la enseñanza básica dejan mas dinero ellos que los 
cruceros, ósea para mi seria mucho mejor que el municipio focalizara en inyectar 
recursos en generara condiciones para el publico local para el publico nacional y no tener 
una mirada tan internacional porque ellos no consumen claro consumen para grandes 
trasnacionales para  grandes navieras el proveedor el que le entrega el combustible el 
que les vende el agua para ellos si pero para los pequeños no estamos recibiendo nada  
nosotros nos beneficiamos de la gente humilde, la gente que viene de Santiago yo creo 
que ahí hay que focalizar y potenciar la ciudad con ellos.  
 
Otra cosa es un punto que lo manifesté en un consejo aquí el departamento de Cultura 
no se ha hecho presente jamás en el Paseo Bellamar en actividades culturales ayer 
aprecio con la presentación de las reinas pero no hay actividad que nosotros reclamamos 
como Paseo Bellamar como para potenciar el Paseo Bellamar en las noches que requiere 
una actividad que convoque a la familia que baje la gente de los cerros a andar en el 
Paseo Bellamar y no solo por vender sino que recuperar ese espacio para la comunidad y 
no ha sido así la actividades culturales están focalizadas netamente en la Plaza de 
Llolleo, y el Paseo Bellamar es un lindo escenario, aquí estuvo Ximena Cartagena estuvo 
el Dpto. de Cultura se lo hicimos ver nosotros como participe de las actividades del Paseo 
Bellamar porque ya están los mismos cantantes siempre repetitivo los mismos actores 
siempre entonces también hay que densificar el paseo hacerlo tentador para el público 
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que visite el Paseo Bellamar se va a encontrar los 365 días del año a la estatua humana 
al guitarrista, ya es cansador hay que innovar y el Departamento de Cultura tiene las 
herramientas el costo que tiene el Departamento de Cultura es de 700 millones de pesos 
al año porque no invierten unas lucas en el Paseo Bellamar que también es San Antonio 
también pertenece a la ciudad entonces yo creo que aquí la opinión nuestra no vale por 
eso lo digo cuando hemos tranzado hoy día, hemos traído aportes para poder potenciar 
ciertos sectores  ósea para activar en la comuna no se nos pesca literalmente entonces 
quienes somos nosotros como decía Patricio, somos actores sociales que cacareamos se 
nos vincula con un sector político muchas veces pero queremos ser un aporte a la 
comuna y eso hemos intentado y es cansador estar aquí ósea es agotador para mi yo 
podría estar trabajando en el local, o en la casa haciendo otras cosas pero entregamos 
horas días, años y no vemos la respuesta porque la respuesta tiene que pasar por un 
estudio una consultora por aquí por allá ho obedece otros mandatos,  entonces el circo 
parece que esta en las poblaciones no esta en el centro de la ciudad, la Plaza de Llolleo 
vemos que colapsa esta colapsada vemos el deterioro de la Plaza Estrella también se le 
ha planteado que por no se potencia la Plaza Estrella con otras actividades culturales y 
esta poseída la Plaza Estrella con una cantidad de jóvenes que la tienen totalmente 
destruida afortunadamente ahora apareció una luz de esperanza que se esta generando 
un rediseño de la plaza que se van a destinar 700 millones ojala se recupere esa plaza 
también con actividades culturales y los jóvenes ahí si tienen que tener participación pero 
la minima porque hay diferentes grupos etáreos porque tienen que hacer uso de las 
plazas no solamente los cabros skeis si ustedes vieran la plaza como esta y si van a las 3 
de la mañana no se si el Sr. Alcalde o e encargado de seguridad Irán los viernes a las 3, 
4, 6 de la mañana ósea yo me pase el 31 de diciembre en la noche no se si habré 
contado 15 niños orinando por el perímetro de la plaza era poco, peleas chuchillos y lo 
mismo paso en el Paseo Bellamar el año pasado unas peleas con cuchillo ahí en pleno 
público en pleno día y los videos se hicieron virales, entonces hasta cuando esperamos 
matar la imagen del Paseo Bellamar hasta cuando esperamos un cambio real que se nos 
escuche a nosotros que estamos donde las papas queman nosotros no estamos 
guardados en la casa ni agarramos un auto y nos vamos para nuestra parcela o nuestra 
casa en Santo Domingo o en otra parte nosotros vivimos el día a día dentro de la 
comuna, entonces somos lideres tenemos bases para opinar no nos vengan con cuentos 
que no que nosotros no somos parte de la comuna entonces es molesto yo creo que en 
una próxima elección y no participo con el COSOC porque realimente ha sido 
desalentador la cosecha como dice Pato, súper desalentadora.      
 
Consejero, Antonio Donoso: siguiendo la línea encuentro toda la razón la exposición 
acá del colega sobre los ambulantes ahora el responsable es Epsa San Antonio, el es el 
dueños de la propiedad y el que maneja el centro ahí hay hartas dificultades en el Paseo 
a mi me da no se que ir al paseo e ido una sola vez este año veo que los ambulantes me 
da miedo y me da rabia dos cosas  miedo y rabia, por eso no voy. De ahí donde esta el 
ajedrez hacia puentecito que conocemos nosotros es el paseo no se ha perdido esa parte 
pero la otra se perdió para que decir en el sector de los puestos de pescado ahí no se 
puede pasar entonces ahí andan de toda clase de persona, turista, rateros y personas 
comunes como nosotros que vamos a mirara como esta San Antonio una vez al año en 
verano a ver el paseo como esta, esta pésimo esa parte. La otra parte que yo me quejo 
sobre la parte turística donde esta el Homcenter arriba en el Talud de 21 de Mayo ahí 
también hay problemas igual que en el paseo pero también otro problema pequeño para 
el visitante que viene en vehiculo que no se puede estacionar frente al colegio Pompeya 
en tiempo de escolar están todos los profesores estacionados ahí el turista no se puede 
estacionar y mas abajo frente al Homcenter ahí ahora pusieron para camiones fleteros 
dos estacionamientos para ellos que son estacionamientos para turistas he pasado por 
ahí hay cinco a veces seis estacionados hay un letrero y dice dos y ellos igual se ponen 
ahí y yo me pregunto donde están los inspectores ellos se pone ahí en el paseo y la 
municipalidad le autorizo dos estacionamientos y esos estacionamientos son muy pocos 
los que hay para turistas entonces si queremos que sea San Antonio una ciudad turística 
por la belleza del frente marino que tenemos hay que darle las facilidades al turista que 
viene de afuera. 
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Comparto la opinión del Paseo Bellamar  y espero que como COSOC, elevemos una 
protesta a EPSA San Antonio, y a la municipalidad exigiéndole que vengan a dar una 
charla y enfrentarlo a Epsa San Antonio yo trabaje en la empresa pero no me inquita que 
le critique la actuación que tiene ahora pusieron una oficina de la empresa que vigila ahí 
no se que vigila y no se que vigila pero pusieron como tres containers y tapan la visión 
del paseo, entonces donde están los baños hay dos containers de 40, y porque no ponen 
frente a los baños y ahí lo pone en 2° piso para no tapar la vista al que pasa por ahí en 
vehiculo ese es un detalle muy pequeño pero importante igual que los estacionamientos 
de arriba del talud 21 de mayo.    
 
Consejero, Patricio Hernández: quiero acotar algo mas referente a lo que dice el colega 
nosotros debiéramos salir con un documento si nosotros representamos al COSOC, ósea 
el mismo que tu acabas de mencionar ahí de donde mas puede salir un documento si 
nosotros representamos a la COSOC, ósea el mismo tu que acabas de mencionar de ahí 
de donde mas puede salir un documento  de un grupo de vecinos del que pasea por ahí 
de la COSOC que somos nosotros, nosotros no hemos salido con oficio cuando debemos 
salir con oficio a todo este tipo de situaciones. Solicitud de decreto apurara un decreto 
solicitud de lo que acabas de decir tu, que si se toma una nueva resolución empresa 
portuaria sea quien este, sea quien este llamado a apurar esas situaciones pero solo 
somos la voz de los sin voces y eso lo dejo aquí porque esta el Vicepresidente que tiene 
que tomar el bastón que si se elabora un documento los firman los consejeros y se envía 
adonde corresponde y vamos saliendo con documentos con algo escrito que quede algún 
antecedente de que nosotros hemos puesto en antecedente la situación.  
 
Consejero, Carlos Contreras: yo también concuerdo con lo que dice el colega yo creo 
que durante todo este tiempo hemos pasado desapercibidos no hemos hecho ningún 
reclamo formal ni una sugerencia, yo creo que en ese poco tiempo que nos queda yo 
creo es tiempo de ponerse las pilas y empezar a trabajar como COSOC, nosotros somos 
representantes en la comunidad hoy día estamos dando un triste espectáculo pasamos 
desapercibidos y todas las discusiones que hemos tenido a qui con el Sr. Alcalde con las 
distintas organizaciones del departamento creo que en este tiempo de hoy día tenemos 
que hacer lo que o hicimos durante tres años para ser un poco mas visualizado porque 
de lo contrario va a pasar desapercibido y un consejo mas que paso y no dejo una huella 
y de eso es porque no se han hecho las cosas bien aquí hay que hacerse una autocrítica 
y decir hemos funcionado o no hemos funcionado y darse cuenta de que no  sido algo 
productivo, creo que y cualquier cosa que debamos hacer su cuento que o ha sido algo 
productivo si no asido algo productivo hemos perdido el tiempo, hemos perdido de ganar 
plata, hemos malgastado nuestro tiempo, hemos venido a calentar asiento y no hemos 
dejado nada, yo creo que y lo vuelvo a reiterar yo creo que en este poco tiempo nosotros 
tenesmo que hacer lo que no hicimos durante tres años cualquier cosa que debamos 
hacer que lo mandemos por escrito.         
  
Consejera, Nury Malgue: a mi me hubiese gustado que hubiese estado dn Omar, dn 
Christian también respetando la presencia suya dn Marcelino, pero igual. Yo acá creo que 
mi participación no ha sido la que yo realmente esperaba porque resulta que yo no he 
tenido buen trabajo por lo que es cultura cuando ellos han venido a exponer acá yo he 
estado por decir una palabra lo he defendido dije mi punto de vista que no gusto mucho 
pero lo dije, yo se que acá hay elementos muy buenos no somos todos muy en cuenta yo 
no se porque pasa eso, yo he tratado de ser bien respetuosa tener buena allegada de los 
que es cultura pero realmente no he sido bien acogida porque cuando uno solicita algo 
como Presidenta de una comunidad solicitar un cantante algo así para el día de la mamá 
es como que se lo estén regalando o es un gran favor yo creo que eso corresponde 
entonces creen que porque uno no pude decirles nada negativo, estoy pidiendo de que 
entre acá en lo que es la Comisión de Cultura y que me pasaran carpetas para ver los 
trabajos de ellos como es y todo eso pregúnteme que tengo yo en mano no tengo nada, 
he pedido tres cuatro veces que me den carpeta que me den cosas para saber como se 
trabaja en el asunto de las comparsas de la fiesta de barrio de todas esas cosas, yo no 
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tengo ninguna información nada, entonces yo pienso porque somos tan poco tomados en 
cuenta porque nos miran así incluso con el respeto que me deben los concejales pero 
porque ellos son tan así con nosotros no nos toman en cuenta o si uno quiere trabajar 
con ellos también nos hacen a un lado entonces pienso que eso no debiera pasar porque 
somos personas porque como dicen acá dn Patricio tenemos representatividad también 
con la comunidad entonces están equivocados también con nosotros o sumos muy 
sumisos o no se lo que falta o falta mas liderazgo y falta también que en realidad nos 
atrevamos y bueno si nos encuentran insolentes a lo mejor faltara eso a lo mejor que nos 
impongamos un poco mas si hacemos las cosas con respeto y que podemos haberlo. Mi 
trabajo mío a lo mejor he hecho cosas no precisamente por estar en Cultura en la 
Comisión de Cultura e echo otras cosas acá otros contactos acá en la municipalidad 
oriento a otras personas he venido para acá hago cosas e mi comunidad también pero en 
realidad en la comisión he estado a lo mejor calentando el asiento no mas también en 
eso pero tampoco he estado desconforme con lo que yo he entregado con mi persona 
mía con hacer cosas que uno tiene el espíritu de hacerlo pero vemos que e realidad así 
estamos decaídos pero entonces no debemos terminara así yo pienso que falta mas 
liderazgo y cuando este dn Omar o Christian Ovalle voy a decir lo mismo porque hay que 
expresar todas las cosas, mi trabajo en cultura me tiene bien desilusionada y es como 
una limosna va a pedir ahí nó, no es limosna es algo que corresponde que para eso 
tienen hartos recursos por lo que se ve así que le envíen un cantante a uno no es nada 
para la gala de las mamás o la fiesta de los niños cosas así, así que ese es mi sentir así 
que es primera vez que me expreso así un poquito mas en desconformidad pero lo voy a 
empezar a ser en el poco tiempo que ahora nos queda y no dejarnos pasar a llevar 
porque acá hay elementos muy buenos a lo mejor de repente falta un poquito mas de tino 
para decir las cosas eso no mas yo podría decir pero al lado de los concejales tampoco 
debemos de achicarnos porque hay concejales bien que no hacen nada tampoco están 
sentaditos ahí y recibiendo un dinero también, así que eso seria mi pensar gracias.   
 
Consejera, Sonia Huencho: me permito excusarme estaba en una reunión en mi sede 
con desarrollo social acabo de terminar la reunión y me vine corriendo para acá fue una 
reunión imprevista por eso no pude avisar que iba a llegar tarde le pido las excusas por 
haber llegado tarde. Les cuento un poquito el tema de desarrollo social era mas que nada 
por el tema de las becas a nivel de educación tanto como las becas indígenas 
presidencial y muchas becas que existen para educación y también un tema de indígena 
que tiene que ver con la formación del Ministerio de Desarrollo Indígena y con la creación 
de una mesa que va a trabajar a nivel regional y a nivel provincial que es mas que nada 
encasillar todas las problemáticas de la provincia y la región en una mesa que va a 
trabajar en Gobernación Provincial que se va a conformar en Abril donde se va a trabajar 
con vivienda y con salud genero y desarrollo económico y con todas las instancias que 
tiene que ver con el desarrollo de las personas. Esta mesa va a ser convocada para Abril, 
es bien buena la idea porque el tema es poder centralizar en la provincia todas las 
necesidades que puedan tener las organizaciones y hacerlas ver a través de los 
dirigentes que van a conformar esta mesa y además de ahí poder canalizarlas a la región 
y a los seremis que corresponden, por lo tanto encuentro muy buena la idea porque si 
nosotros mas bien es cierto nosotros tenemos reuniones con Serviu vemos el tema de 
salud y solamente quedan aquí como en la provincia sacarlas a la región y después a 
nivel nacional es como que seria a lo mejor un poquito mejor mover los hilos y poder tal 
ves solucionar mejor el problema de nuestras bases que hay algunas personas que 
tienen problema de vivienda que tiene problemas en Bienes Nacionales o posesiones 
efectivas y todo ese tipo de cosas que si bien es cierto como dirigente hemos aprendido 
hacerlo y yo ya soy una experta en ello pero hay muchos que no y podríamos aprender y 
ayudar nosotros hacer el tramite a nuestros vecinos que si bien es cierto hay muchas 
personas que fallecen familiares y quedan ahí ellos piensan que esta todo resuelto y no 
hay nada mas que hacer en cambio hay que hacer la posesión efectiva y después que se 
termine el tramite inscribirlo en el Conservador de Bienes Raíces. Siento que fue muy 
buena la reunión y quería poder llegar y contarles a ustedes de que se trataba para que 
supieran de ella. 
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Vicepresidente, Marcelino Ilaja: el Consejero Cesar decía si era un desahogo no se la 
palabra que empleo pero en realidad por ahí otro consejero dijo es una reflexión y la Srta. 
Nury también hablo indudablemente como Vicepresidente voy a  retomar lo que le tome 
nota a cada uno aparte de las grabaciones y voy responder y a conversar con el Sr. 
Presidente. 
 
Consejera, Sonia Huencho: respecto a reflexión del COSOC, de este periodo yo, lo que 
mas tengo es una pena inmensa por lo que paso con Ricardo que haya sido que nosotros 
nos desconectamos de el, bueno el con algunos tenia contacto con otros no, el haber 
perdido esa conexión con el y que haya fallecido y no supimos me dolió muchísimo 
cuando supe me sentí muy mal porque yo soy una persona bien así llorona bien 
apegada, entonces yo había estado con el no hace mucho tiempo pero no lo v tan mal 
porque a veces las personas ocultan su dolo, siento que nosotros no estamos 
conectados no fuimos capaces de conectarnos no nos pudimos tal ves falto enfatizarnos 
mas el ser un colegio mas colegiado mas que ver los problemas de cada uno si no ser 
mas transversales en lo que nosotros le hicimos tanto como el de figurar de visibilizarnos 
a lo mejor nos falto primero a conocernos cada uno de nosotros acercarnos mas y por 
ejemplo yo saber mas Esteban mas de Carlos mas de Cesar mas de Antonio se mucho 
mas de el, y de los otros colegas pero yo creo que nos falto unirnos como cuerpo 
colegiado, nos falto empoderarnos, nosotros tenemos colegas muy empoderados acá yo 
siento que al Esteban es un colega bien empoderado el siempre nos esta representando 
en varias partes uno siempre tiene que hablar con respeto de los demás y hacia los 
demás yo no puedo levantarle la voz a una mujer tampoco le puedo levantar la voz a un 
hombre y si yo me dirijo a mis bases también tiene que ser con respeto yo pienso que 
aquí se perdió el respeto desde un principio y después no fuimos capaz de sanar las 
heridas y mejorar nuestra posición y no fuimos capaces de colegiarnos de dejar todos 
nuestros problemas personales y convertirnos en lo que realmente éramos un colegiado 
de Consejo de la Sociedad Civil, que representamos a la gente de nuestra comuna que 
representamos a cada una de nuestras organizaciones que están detrás de nosotros y 
que primo mas el yo lleismo personal, a lo mejor que primo mas el color político tal vez o 
primo mas el sentirnos a veces nos ha bajado un poco la guardia o a veces no fuimos 
capaz de dijimos ya vamos a ir al Lider porque no fuimos al Lider a veces también tomar 
nuestras propias decisiones y tomar nosotros mismos el toro por las hasta como se dice 
por allí, y no esperara que los demás hagan las cosas por uno yo pienso que si yo quiero 
hacer algo yo lo puedo hacer porque esperar que los demás me lo hagan a mi porque 
tengo que esperar hagan las cosas por mi si yo puedo hacerlo  entonces yo pienso que 
eso los falto nos falto decisión nos falto unirnos y nos falto crecer como colegiados que 
somos de este COSOC. Felicito alguno de nuestros colegas por ejemplo a Patricio que 
siempre lo he visto por allí por allá a Cesar que también anda a Cesar y al Esteban a 
Marcelino que siempre nos ha representado en todos lados y yo talvez en este periodo yo 
sigo trabajando y sigo trabajando a mi no me gusto mucho aparecerán las redes sociales 
soy una dirigenta muy calladita hago muchas cosas pero calladita no me gusta las 
fotografías ni tampoco me gusta queme saquen fotos por todos lados o que aparecer en 
el fasebook de este y este otro.  
 
Yo pienso que cada uno sabe lo que hace Nury ha hecho mucho por cultura calladita yo 
he hecho mucho en lo mío calladita entonces yo pienso que nos falto eso unirnos, unir 
todos nuestros conocimientos que cada uno tenemos y haber presentado este año como 
Cosoc, en este periodo un buen resultado no se hicieron mal las cosas solamente nos 
falto unirnos, nos falto juntarnos conversar y decirnos las cosas como son eso fue lo que 
falto, yo pienso que ahora a lo mejor ya no hay remedio porque no nos queda nada de 
este periodo yo pienso lo mejor que podemos hacer es estar unidos hasta el final tratar 
de mejorar nuestras relaciones personales y seguir y salir airoso de este COSOC, que 
termina ahora en el 2019, pero la responsabilidad no es de una persona todos somos 
responsables porque todos pudimos haber tomado nuestras propias iniciativas y no 
esperara que uno haga las cosas por otro gracias.    
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Consejeros Carlos Contreras: yo creo que cuando hablamos de habernos juntado 
reunido yo pregunto cuantos venimos a la reunión que hacíamos mensual cuantas 
reuniones se plantearon y no asistimos, cuantas reuniones se convocan y se hizo la 
convocatoria entonces los que venimos a la reunión fuimos poquitos varias veces fuimos 
cuatro o cinco, buscamos instancias de buscar soluciones y no venían a reunión no 
venían, entonces cuando llega el momento final decimos que no nos buscamos que no 
nos juntamos yo creo que hay quehaceres un autoanálisis y decir cuantas ceses los auto 
convocamos para buscar soluciones, para buscar soluciones para conocernos para 
compartir y no venían siempre veníamos cuatro o cinco se llamaba se hacia invitaciones 
se quedo de acuerdo de hacer una reunión mensual antes del concejo y nada venia 
venían cuatro, cinco, seis entones de que estamos hablando cuando nosotros buscamos 
las instancias de conocernos de trabajar  y no resulto porque no había ganas entonces yo 
discrepo un poquito con la Sra. Sonia con mucho respeto pero las instancias se dieron 
que no se tomaron y no se quisieron apoderarse por eso estamos hoy día así porque 
cuando nosotros planteamos las cosas las decimos de frente y yo lamento que lleguemos 
hasta esta instancia cuando todas estas cosas que se tenían que haber hablado en 
reunión la reunión que tenemos mensual ahí teníamos que haber planteado todo estas 
cosas pero sabe porque no se hicieron mas reunión porque no había gente habíamos 
cuatro o cinco,  se buscaron instancias se busco la formula pero no resulto tampoco aquí 
los colores políticos no existen, aquí hay un interés social yo creo que la única persona 
que esta por un partido político aquí es el Sr. Alcalde porque es sacado por un partido 
político entonces no nos diga a nosotros que somos voluntarios que estamos 
representando a un partido político si aquí nadie nos paga la única política que tenemos 
nosotros era política social que es servir a los demás en forma voluntaria, así que digo 
eso porque se hicieron las cosas y fue el resultado de lo que hoy día tenemos. 
 
Vicepresidente: Se levanta la sesión, gracias Sres. Consejeros. 
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